
 
 

 

 
 

 
Gauturntag 2017 
 
 
Sonntag, den 07.05.2017 um 11.30 Uhr 
„Schützenhalle Rönkhausen“ 
57413 Finnentrop-Rönkhausen, Bahnhofstraße 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ausrichter: TV Rönkhausen 1892 e.V. 



 
 

 

 
 
Einladung 

 

 
Unter Hinweis auf die Veröffentlichung in der Ausgabe Nr. 4 / April 2017 im 
„Westfalenturner“ ergeht hiermit die Einladung an alle Vereine im Lenne-Volme-
Turngau mit der Bitte um rege Teilnahme an dem diesjährigen Gauturntag. 
 
Auf die ersten einhundert beitragspflichtigen Mitglieder entfallen zwei Delegierte, auf 
alle weiteren 50 beitragspflichtigen Mitglieder ein weiterer Delegierter, s. § 8 der 
Satzung. Stimmübertragung ist nicht zulässig, jeder Delegierte hat nur eine Stimme, 
s. § 8 der Satzung. 
 
Ein Beauftragter pro Verein wird gebeten, die Stimmkarten am Eingang des Saales in 
Empfang zu nehmen. 
 
Der Delegiertenschlüssel ist auf der nächsten Seite ersichtlich. 
 
Anträge sind gem. § 4 bzw. § 8 bis spätestens 07.04.2017 an den ersten 
Gauvertreter zu richten. 
 
Gäste sind herzlich willkommen, insbesondere die Jugend ist herzlich eingeladen. 
 
In der Hoffnung auf ein reges Interesse aller Vereine im Lenne-Volme-Turngau an 
unserer gemeinsamen Arbeit 
 
übersendet freundliche Turnergrüße 

 
Thorsten Gödde 
1. Vorsitzender 
 
 
 
 
 
 
 
P.S.: 
Der Gauturntag findet in der „Schützenhalle Rönkhausen“, 57413 Finnentrop-
Rönkhausen, Bahnhofstraße, ab 11.30 Uhr statt. Wir wünschen eine gute Anreise 
 
 
 



 
 

 

 

  



 
 

 

 
Grußwort des 1. Vorsitzenden im Lenne-Volme-Turngau 
 
 
Liebe Turnerinnen und liebe Turner, 
 
vier Jahre regulärer Amtszeit liegen hinter mir. Erneut treffen wir uns 
nun am 07.05.2017 wieder, um über die weitere Arbeit im Gau 
zu reden und abzustimmen. 
 
Die zurückliegenden Jahre haben gezeigt, wie vielfältig und  
vielschichtig unsere Aufgaben als Dienstleister für unsere Vereine  
im Lenne-Volme-Turngau sind. Turnen, Gymnastik und Sport im Verein haben in der 
heutigen Zeit eine große gesellschaftliche und soziale Bedeutung und leisten mit 
ihren Angeboten einen besonderen Beitrag zur Gesundheitsprävention. Wir haben in 
diesem Zeitraum viele Aktivitäten durchgeführt und manches erreicht.  
 
Allen, die durch ihre Mitarbeit dazu beigetragen haben, danke ich recht herzlich. 
 
Die sportlichen und gesellschaftlichen Ereignisse der Jahre 2015 und 2016 können in 
den Berichten der Vorstandsmitglieder und Fachwarte nachgelesen werden. Ich 
möchte stellvertretend hier nur besonders das Gauturnfest des Lenne-Volme-
Turngaues in Kierspe vom 21.-22. Mai 2016 erwähnen. Die Teilnahme von über 400 
Turnerinnen und Turner, nicht nur aus unserem Turngau, trug eindrucksvoll zum 
Gelingen dieses Großereignisses bei. 
 
Das heißt jedoch nicht, sich auszuruhen, sondern immer die Augen aufzuhalten und 
neue Wege suchen und sie dann auch zu gehen. 
 
Ich bin zuversichtlich, dass der Gauvorstand auch künftig zum Wohle seiner Vereine 
die richtige Richtung einschlagen wird. 
 
Mit turnerischen Grüßen 
 

 
Thorsten Gödde 
 
1. Vorsitzender 
Lenne-Volme-Turngau 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

 
 

 
 
 
 
Liebe Turnschwestern und liebe Turnbrüder, 
verehrte Sportsfreunde! 
 
Anlässlich unseres diesjährigen 125-jährigen Gründungs-
jubiläums freuen wir uns vom Turnverein Rönkhausen 
1892 e.V. – und ich als 1. Vorsitzender dieses Vereins - 
erstmals in unserer Vereinsgeschichte Ausrichter des 
Gauturntages des Lenne-Volme-Turngaus zu sein. 
 
Somit begrüßen wir euch alle aus dem Märkischen Kreis 
erstmals im Kreis Olpe zu einem offiziellen Gauturntag, da 
wir der einzige aktive Verein sind, der dem Lenne-Volme-
Turngau angehört und nicht aus dem MK kommt. Dies ist 
für unserem Verein ein Alleinstellungsmerkmal – wir fühlen uns in dieser Rolle sehr wohl und 
auch im Lenne-Volme-Turngau sehr gut aufgehoben. Durch die jahrzehntelange, enge und 
vertrauensvolle Zusammenarbeit im Bezirk und Gau haben sich viele tolle Freundschaften 
entwickelt. 
 
Der TV Rönkhausen ist im Turngau kein unbeschriebenes Blatt. Mit seinen aktiven Turnern 
und Leichtathleten nehmen wir seit Jahrzehnten regelmäßig an den Veranstaltungen auf 
Bezirks- und Gauebene teil. Auch bei Landes- und Deutschen Turnfesten sind wir immer in 
den Teilnehmerlisten vertreten. Besonders stolz sind wir im Verein darauf, dass wir einer der 
wenigen Vereine im Gau sind, die noch einen aktiven Spielmannszug haben, der auch schon 
bei Festumzügen wie dem Landesturnfest teilgenommen hat oder auf dem letzten 
Gaujubiläum in Lüdenscheid aufspielen durfte. Weiterhin gehören zu unserem 
Mehrspartenverein die Abteilung Tennis und Fussball. Was für einen Turnverein sehr 
ungewöhnlich ist, gehört auch die Abteilung Karneval, zu unserem Verein. 
 
Wir Rönkhauser freuen uns auf das Jubiläumsjahr 2017, in dem wir nicht nur euer Gastgeber 
des Gauturntages, sondern auch am Samstag, 17. Juni 2017 Ausrichter des diesjährigen 
Bezirksturnfestes sind. 
 
Wir würden uns freuen, wenn wir euch zum Gauturntag in Rönkhausen begrüßen könnten. 
Auch zum Bezirksturnfest oder den anderen anlässlich unseres 125-jährigen 
Vereinsjubiläums anstehenden Veranstaltungen freuen wir uns auf euer Kommen. 
 
Es grüßt gemäß dem Turner-Wahlspruch: 
Frisch – Fromm – Fröhlich – Frei 
 
Mit sportlichem Gruß 
 
Turnverein Rönkhausen 1892 e.V. 
Frank Schulte (1. Vorsitzender) 



 
 

 

 
Vorwort des Bürgermeisters für die Sitzungsmappe aus Anlass des Gauturntages Lenne-
Volme am 07. Mai 2017 in Rönkhausen                                                                 
                                                                                                                                     
Sehr geehrte Damen und Herren, 
verehrte Gäste, liebe Freunde des Sports,                                         
 
Finnentrop mit seinen rund 17.900 Einwohnern ist eine  
sportbegeisterte Gemeinde. Vor diesem Hintergrund ist  
es sehr zu begrüßen, dass der diesjährige Gauturntag  
am 07. Mai 2017 im Gemeindeteil Rönkhausen stattfindet.  
Das ist auch deshalb erfreulich, weil der TV 1892 Rönkhausen 
e.V.  
in diesem Jahr sein 125-jähriges Vereinsjubiläum feiert. Dieser 
Mehrspartenverein ist nicht nur der älteste Sportverein in der 
Gemeinde Finnentrop, sondern mit über 900 aktiven und 
passiven Sportlerinnen und Sportlern der mitgliederstärkste. In 
unserer Gemeinde sind 24 Sportvereine zu Hause, die mit 15 
verschiedenen Sportarten ein vielfältiges Angebot unterbreiten.  
 
Das geht natürlich nur mit einer entsprechenden Infrastruktur. Die Gemeinde Finnentrop 
unterhält u.a. 6 Sporthallen sowie 2 Schwimmbäder. In der größten Halle, der Dreifach-
Sporthalle im Schulzentrum Finnentrop, finden auch regelmäßig Veranstaltungen von 
überörtlicher Bedeutung statt, beispielhaft seien hier diverse Hallenfußballturniere oder auch 
Wettkämpfe im Rhönradsport genannt. Das FINTO-Erlebnisbad ist über die 
Gemeindegrenzen hinaus ein beliebter Treffpunkt für Jung und Alt. In Fretter befindet sich 
ein Lehrschwimmbad, was von vielen Vereinen für Kurs- und Ausbildungsangebote genutzt 
wird. Zu unserer sportlichen Infrastruktur gehören auch 8 Kunstrasenplätze der 
Fußballvereine, teilweise mit Rundumlaufbahn und anderen leichtathletischen Einrichtungen, 
sowie 5 Tennisanlagen mit insgesamt 17 Spielfeldern. Der Organisationsgrad aller 
registrierten Sportvereinsmitglieder im Verhältnis zur Einwohnerzahl liegt immerhin bei 44%. 
Wir meinen, dass die genannten Sportstätten unsere Zielsetzung unterstreichen, ein 
hochwertiges Sportangebot für alle Bevölkerungsgruppen und Altersstufen anzubieten. 
Unser Sportverständnis umfasst dabei sowohl den klassischen Vereinssport als auch die 
Reaktion auf gesellschaftspolitische Entwicklungen. Dieses gilt in der heutigen Zeit noch 
verstärkt, weil der Sport z.B. auch einen großen Beitrag zur Integration von Flüchtlingen 
leistet. Sport verbindet, und vor allem der Vereinssport kann zu einer sinnvollen Anlaufstelle 
werden. Das gilt für alle Menschen, unabhängig von der Herkunft. Man kann den vielen 
ehrenamtlichen Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern und Funktionsträgern in den Sportvereinen 
und Sportverbänden nicht genug Respekt zollen und Dank sagen. Sie leisten unverzichtbare 
Dienste.  
 
Für die Durchführung des Gauturntages in Rönkhausen danke ich dem gastgebenden TV-
Vorsitzenden Frank Schulte und seinen vielen Helferinnen und Helfern. Ich wünsche der 
Veranstaltung viel Erfolg und allen Teilnehmerinnen und Teilnehmern einen schönen 
Aufenthalt in der Gemeinde Finnentrop.  
 
Mit sportlichen Grüßen 
Ihr       Bürgermeister 

 
 Dietmar Heß 
 



 
 

 

 
 
 
Für alle in den Jahren 2015 und 2016 verstorbenen  
Turnschwestern und Turnbrüder 

 
 
 
 
 
 

 

 

 

 
Nur wenige Menschen sind wirklich lebendig 

und die, die es sind sterben nie. 

Es zählt nicht, dass sie nicht mehr da sind. 

Niemand den man wirklich liebt, ist jemals tot. 

 

Ernest Hemmingway 
geboren: 21. Juli 1899,  

mit dem Literaturnobelpreis ausgezeichnet: 1954, 

gestorben: 2. Juli 1961 

 

 

 

 

Totengedenken 



 
 

 

Tagesordnung für den Gauturntag am 07.05.2017  
 
01: Begrüßung 

a) Vorsitzender des TV Rönkhausen 1892 e.V. 
b) 1. Vorsitzender des Lenne-Volme-Turngaues 
c) Bürgermeister der Gemeinde Finnentrop 
d) Vertretung des Westfälischen Turnerbundes 

 
 02: Totengedenken 
 

 03: Gaujugend-Turntag (siehe separate Tagesordnung) 
 
 04: Vorführung des TV Rönkhausen 1892 e.V. 
 
 05: Eröffnung des Gauturntages 2017 und Feststellung der 
Beschlussfähigkeit 
 
 05: Protokoll des Gauturntages 2015 (liegt gedruckt vor) 
 
 06: Berichte 

a) der 1. Vorsitzenden 
b) der Oberturnwartin 
c) des Kassenwartes 

 
 07: Prüfungsbericht 

a) Entlastung des Kassenwartes und des Vorstandes 
 
 08: Haushaltsplan 2017 / 2018 (liegt gedruckt vor) 
 
 09: Wahlen gem. LVG-Satzung 

- des Vorstandes 
- des Kassenprüfers 

 
 10: Anträge 

a) gem. § 4 der LVG-Satzung 
b) gem. § 8 der LVG-Satzung 

 
 11: Satzungs-Neufassung (nachzulesen auf der Homepage des LVG) 

a) Wahl bzw. Bestätigung des Vorstandes nach neuer Satzung 
 
 12: Lehrgänge / Veranstaltungen 
 
 13: Vergabe des Gauturntages 2019 
 
 14: Verschiedenes 
 15:  Ausklang 
 16:    Spielmannzug 

 



 
 

 

 

Einladung 

zur Vollversammlung 

der Turnerjugend Lenne-Volme 
  

  

  

Tagesordnung: 

  

1. Begrüßung 

2. Feststellen der stimmberechtigten Anwesenden 

3.  Genehmigung der Tagesordnung 

4. Bericht der Gaujugendwartin 

5. Entlastung des Gau Jugendvorstandes 

6. Wahl des Gaujugendwartes / Gaujugendwartin 

7. Wahl der Delegierten zur Vollversammlung der WTJ  

8. Anträge 

9. Informationen und Verschiedenes 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

 
Gauvorstand nach § 9 der Satzung des LVG 

 
Gauvorsitzender Thorsten Gödde  
Gaukassenwart Helmut Trimpop 
Gaugeschäftsführerin Anja Esser 
Gaufrauenwartin Renate Friedrichs 
Gauoberturnwartin Dagmar Gödde 
Gaujugendwartin Jennifer Cormann 
1. Bezirksvertreter im Volme- Bezirk N.N. 
1. Bezirksvertreter im Lenne- Bezirk kommissarisch Sonja Eppmann 
Gaupressewart Wesley Baankreis 
 
 
Gauturnrat nach § 10 der Satzung des LVG 
 
Gauoberturnwartin Dagmar Gödde 
Gaufrauenwartin (als deren Vertreterin) Renate Friedrichs 
Vorsitzende der Fachausschüsse 
- Turnen Dagmar Gödde 
- Gesundheit- und Breitensport Rainer Rosga 
- Spiele und Leichtathletik N.N. 
 
Gau-Ehrenrat nach § 11 der Satzung des LVG 
 
Besteht aus 2 Vorstandsmitgliedern die jeweils vom Gauvorstand benannt werden, 
und den Vertretern (gewählt 2013) 
 Wolfgang Knorn 
                                                                    Dieter Schmidt  
 Rainer Tillmann 
  
 
Gauehrenmitglieder nach § 11 der Satzung des LVG 
 
 
Gisela Geißler Helmut Trimpop 
Eva Gobrecht                                              Ilse Schüler 
 
  
 
Fahnenträger Karl-Heinz Macher 
 
 
Gaukassenprüfer Christine Brinkmann (gewählt 2015) 
 Friedhelm Fernholz (gewählt 2015) 
 Brigitte Grüber-Koch  (gewählt 2013) 
 

 



 
 

 

 

Protokoll des ordentlichen Gauturntages am 14.03.2015 
 

Ausrichter: DJK Eintracht Lüdenscheid 1920 e.V. 
Ort: Saal der Gaststätte Streppel, Kölner Str. 26, Lüdenscheid 

Beginn: 14 Uhr 40 
Ende: 16 Uhr 25 

 
TOP 1a: Um 14 Uhr 40 begrüßt Gauvorsitzende Thorsten Gödde die 

Anwesenden. 
TOP 1b: der 1. Vorsitzende Michael Wiek des gastgebenden Vereins 

DJK Eintracht 1920 e.V. freut sich, alle Anwesenden begrüßen zu 
dürfen. 

TOP 1c: die stellvertretende Bürgermeisterin von Lüdenscheid, 
Tanja Tschöke heißt alle Anwesenden willkommen. 

TOP 1d: Manfred Hagedorn, WTB-Präsident, vertritt mit seinem 

Willkommensgruß den WTB, wo er auch zugleich Helmut Trimpop für 
sein 30-jähriges Engagement im LVG die WTB-Ehrennadel in Bronze 

verleiht. 
TOP 2: Thorsten gedenkt den Verstorbenen der Jahre 2013 und 

2014. 
 

TOP 3: Gaujugendtag  
 

Protokoll Gaujugendvollversammlung 14.03.2015 
 

 
TOP 1 Begrüßung  

Jenny Cormann begrüßt die Delegierten der Gaujugendvollversammlung, 
die der Gauversammlung und alle andere Gäste um 15.08 Uhr.  

 

TOP 2 Feststellen der stimmberechtigten Anwesenden  
Jenny Corman stellt fest, dass aus 3 Vereinen 5 stimmberechtigte 

Mitglieder anwesend sind.  
 

TOP 3 Genehmigung der Tagesordnung  
Jenny Cormann möchte den TOP 9 „Anträge“ vor den TOP 7 „Wahl des 

Gaujugendwartes“ vorziehen. Die Änderung wird einstimmig stattgegeben.  
 

TOP 4 Protokoll der Vollversammlung 03. Februar 2013  
Das Protokoll liegt auf den Tischen aus, es gibt keine Fragen und 

Einsprüche. Das Protokoll der letzten Gaujugendversammlung vom 
03.0.2013 wird einstimmig verabschiedet.  

In den nächsten Jahren wird das Protokoll spätestens zwei Wochen nach 
der Gaujugendversammlung online auf der Lenne-Volme Turngau Seite 

gestellt und an die anwesenden Delegierten per E- Mail versendet. Sobald 



 
 

 

innerhalb von drei Monaten keine Einsprüche an das Protokoll gestellt 

werden, gilt dies als genehmigt.  
 

TOP 5 Bericht der Gaujugendwartin  
„Dieses Jahr muss ich über die gesamte Jugendarbeit im Gau einen 

Bericht schreiben… an sich fällt mir das nicht allzu schwer. Da, nicht allzu 
viel passiert ist.  

Leider musste der angesetzte Gruppenhelferlehrgang 2013 wegen 
mangelnden Anmeldungen abgesagt werden.  

Erfolgreich verlaufen ist der Kinderturntag im Herbst 2013. Die Workshops 
waren weitestgehend gut besucht und fast ausgebucht.  

Der Lenne- Volme Turngau hat im Jahr 2014 erfolgreich das 1. Lenne- 
Volme Turnest in Plettenberg mit Hilfe des TUS Jahn Ohle und des TV Jahn 

Plettenberg ausrichten können. Meiner Ansicht nach, war dieses Turnfest 
ein voller Erfolg und hat neben dem ganzen Stress drum herum richtig 

Freude gemacht. Es war schön zu sehen, wie viele Kinder und Jugendliche 

in unserem Gau aktiv Sport treiben. Ich konnte bei der Siegerehrung in 
viele strahlende Kinderaugen schauen. Jeder Teilnehmer erhielt eine 

Medaille, die stolz auf der Turnfestmeile präsentiert wurde. Dies ist nur 
möglich durch die Arbeit der Übungsleiter und die Kinder- und 

Jugendarbeit einzelnen Turn – und Sportvereinen. Von meiner Seite ein 
großes Dankeschön an dieser Stelle.  

Ich möchte den Jugendvorstand wiederaufbauen. Nur mit einer Person ist 
es schwer etwas auf die Beine zu stellen - Dafür brauch ich eure 

Unterstützung. Wer mit dabei sein möchte, kann sich sehr gerne bei mir 
melden. Auch wenn jemand, jemanden kennt... - meldet euch bei mir. 

Meine Kontaktdaten sind auf der Homepage zu finden.   
Ich freue ich auf eure Meldungen ;-)  

 
TOP 6 Entlastung des Gau Jugendvorstandes  

Jenny Mark schlägt vor, auf Grund der ausgeführten Arbeit in den letzten 

zwei Jahren, den Gau Jugendvorstand zu entlasten. Die Versammlung 
stimmt einstimmig dafür.  

 
 

TOP 7 Anträge  
 

a. Änderung der Jugendordnung  
Jenny Cormann stellt die geänderte Jugendordnung vor.  

Die Versammlung stimmt einstimmig für die Änderungen der 
Jugendordnung.  

Die Jugendordnung wird in den nächsten Wochen auf der Homepage im 
Download - Bereich zu finden sein.  

 
TOP 8 Wahl des Gaujugendwartes 

Die Wahlen des Gaujungendwartes führt Thorsten Gödde durch. 



 
 

 

 

Jenny Cormann, die bisher das Amt innehatte, ist für die nächsten zwei 
Jahre einstimmig wieder gewählt worden.  

 
TOP 9 Ehrung  

Jenny Cormann bekommt von Thorsten Gödde als Dankeschön für ihre 
bereits geleistete Arbeit den Gau Ehrenbrief in Bronze von dem Gau 

überreicht.  
 

TOP 10 Wahl der Delegierten zur Vollversammlung der WTJ  
Bislang ist noch kein Termin bekannt. Sobald dieser bekannt ist, wird 

Jenny Cormann Konntakt zu den heute anwesenden Vereinen aufnehmen 
und Delegierte bestimmen.  

 
TOP 11 Informationen und Verschiedenes  

Am 19.09.2015 findet in Plettenberg - Böddinghausen der Kinderturntag 

statt. Dort wird über den Tag verteilt 12 Workshops rund um das 
Kinderturnen angeboten. Interessierte sind herzlich willkommen sich 

rechtzeitig anzumelden. Anmeldungen finden sich im Download- Bereich 
auf der Homepage.  

Jenny Cormann beendet die Gaujugendvollversammlung um 15.23 Uhr. 
 

Vor der Pause trug die Riege der Seniorinnen der DJK Eintracht ein Lied 
vor. 

 
PAUSE 

 
TOP 5: Protokoll des Gauturntages 2013 (liegt gedruckt vor) 

 
Es liegen keine Einwände gegen das Protokoll des Gauturntages 2013 vor. 

 

 
TOP 6 Berichte 

 
TOP 6a: Bericht des 1. Vorsitzenden 

 
2 Jahre regulärer Amtszeit liegen hinter mir. Heute treffen wir uns nun 

wieder, um über die weitere Arbeit im Gau zu reden und abzustimmen. 
Die beiden zurückliegenden Jahre haben gezeigt, wie vielfältig und 

vielschichtig unsere Aufgaben als Dienstleister für unsere Vereine im 
Lenne-Volme-Turngau sind. Turnen, Gymnastik und Sport im Verein 

haben in der heutigen Zeit eine große gesellschaftliche und soziale 
Bedeutung und leisten mit ihren Angeboten einen besonderen Beitrag zur 

Gesundheitsprävention. Wir haben in diesem Zeitraum viele Aktivitäten 
durchgeführt und manches erreicht.  



 
 

 

Allen, die durch ihre Mitarbeit dazu beigetragen haben, danke ich recht 

herzlich. 
Die sportlichen und gesellschaftlichen Ereignisse der Jahre 2013 und 2014 

können in den Berichten der Vorstandsmitglieder und Fachwarte 
nachgelesen werden. Ich möchte stellvertretend hier nur besonders das 

Gauturnfest des Lenne-Volme-Turngaues in Plettenberg vom 24.-25. Mai 
2014 erwähnen. Die Teilnahme von über 600 Turnerinnen und Turner, 

nicht nur aus unserem Turngau, trug eindrucksvoll zum Gelingen dieses 
Großereignisses bei. 

Das heißt jedoch nicht, sich auszuruhen, sondern immer die Augen 
aufzuhalten und neue Wege suchen und sie dann auch zu gehen. 

Ich bin zuversichtlich, dass der Gauvorstand auch künftig zum Wohle 
seiner Vereine die richtige Richtung einschlagen wird. 

 

TOP 6b: Bericht der Oberturnwartin 

       Der Gauturntag bietet die Gelegenheit, von den letzten 2 Jahren zu 

berichten. Alle Fachwarte wurden im Vorfeld gebeten, mir in kurzen 
Sätzen Ihre Einschätzung Ihrer Arbeit mitzuteilen. Manchen ist es leider 

nicht gelungen. Trotzdem setze ich an den Anfang meines Berichtes den 
Dank an alle, die mich in meiner Arbeit als Gauoberturnwartin unterstützt 

haben.  
       

Nach wie vor wird im LVG Gerätturnen männlich betrieben. Die Schar der 
Aktiven ist aber eher überschaubar. Einziger, dafür aber fester Bestandteil 

der Wettkämpfe auf Gauebene ist die Gau-Pokal-Liga mit 4 Terminen im 
Jahr. Die Beteiligung erstreckte sich aber auch auf das LVG-Bergfest 2013 

und das LVG-Sportfest 2014. Eckhard Matzner, danke für Deinen Einsatz 
und für Deinen Bericht.  

       

Celine Machelett hat die Gau-Kunstturnmeisterschaften und die drei Liga-
Wettkämpfe durchgeführt. Die dafür eingesetzten Kampfrichter besitzen 

die WTB-Lizenz, was besagt, dass wir in diesem Bereich z.Zt. gut 
aufgestellt sind. Celine Machelett, danke für Deine Mitarbeit.  

  
       

Im allgemeinen Bereich fanden, wie jedes Jahr, gut besuchte Frühlings- 
und Herbstwettkämpfe statt, dazu die Bezirks- und 

Gaumannschaftswettkämpfe, das LVG-Bergfest, sowie das 1. LVG-
Sportfest. Eine enorme Zahl von Einsätzen für die Kampfrichter. 

Mehrfach wurden Lehrgänge in 2013 und 2014 angeboten. Die recht 
magere Teilnahme an den Lehrgängen ist sehr schade. Es ist wichtig, dass 

zur Wertschätzung der Turnerin eine kompetente und faire Wertung der 
Kampfrichter abgegeben wird. Dieses Fachwissen lernt man u.a, auf den 

Kampfrichterlehrgängen, jedoch durch die geringe Beteiligung ist keine 

100% Gewähr gegeben, ein Wertungsgremium zusammen 



 
 

 

zu stellen. Für das Jahr 2015 sind die üblichen Wettkämpfe in gehabter 

Form vorgesehen. Nach Terminabsprache werden auch für 2015 2 bis 3 
Lehrgänge im Kampfrichterbereich angeboten.    

Petra Rosenbach, danke für Deine Mitarbeit und für Deinen Bericht.  
       

Insgesamt 4 Lehrgänge erfolgten in den Jahren 2013/2014 im Bereich 
Gesundheitssport, die sehr beliebt sind und stets von sehr guten 

Referenten begleitet wurden. Im Jahr 2014 wurde eine Ül-Fortbildung 
über 15 LE angeboten, die von 15 Teilnehmern genutzt wurde. Renate 

Friedrichs, danke für Deine Mitarbeit und für Deinen Bericht.  
       

Ergänzend dazu berichtet die Gesundheitssportbeauftragte, dass die 
Zielgruppe aus den Bereichen Gesundheitssport, Fitness, Frauen und 

Senioren angesprochen war, in der Mehrzahl aber von Übungsleiterinnen 
wahrgenommen wurde. Das Angebot war breit gefächert von 

Sportwissenschaften über Zumba, Kantaera und vieles mehr. Die 

Teilnehmer kommen durchweg immer aus den gleichen Vereinen des 
Turngaues. Es sind 20 Vereine, deren Übungsleiter regelmäßig die 

Fortbildungen besuchen. Sigrid Götz, danke für Deine Mitarbeit und für 
Deinen Bericht.  

       
Gymnastik/Tanz - Dance und Gymnastik mit Handgeräten aus dem P-

Stufen-Bereich. Hier gab es bisher keinen Fachwart. Das wird sich ab 
diesem Jahr ändern. Zurückschauend wurden diese Wettkämpfe beim 

LVG-Bergfest und beim 1. LVG-Sportfest angeboten. Zu diesen 
Wettkämpfen waren Gruppen aus dem gesamten Westfälischen 

Turnerbund eingeladen und füllten die Hallen mit ihren Gestaltungen. 
Möge es auch weiterhin so bleiben, die Weichen dafür sind gestellt.    

      
       

Mit zwei Terminen habe ich versucht, Turner und Turnerinnen darauf 

aufmerksam zu machen, das Deutsche Gymnastikabzeichen zu erwerben. 
20 erfolgreiche Abnahmen im Jahr 2013 und 18 erfolgreiche Abnahmen im 

Jahr 2014. Dieses Angebot wird es auch weiterhin geben. Sinja Kruska 
und Lara Wengenroth habe ich beim WTB angemeldet, damit sie die 

Prüferlizenz erwerben können, dann ist dieser Fortbestand gewährleistet. 
      

Der einmal im Jahr durchgeführte Seniorentreff (erstmalig im Jahr 2012) 
erfreut sich großer Beliebtheit, sodass er auch im Jahr 2015 durchgeführt 

wird. Neben Bewegungsangeboten wird hier großer Wert auf Gemeinschaft 
gelegt, geht man doch nach der Turnhalle zum Kaffetrinken, singen, 

klönen und lachen. Nächster Termin ist der 30. August 2015.  
  

Die Hallensportfeste der Leichtathletik auf Gauebene konnten nicht mehr 
durchgeführt werden, weil zu wenig Interesse bestand. Lediglich auf 

Bezirksebene werden diese noch durchgeführt. Wettkämpfe in der 



 
 

 

Leichtathletik wurden nur für das 1. LVG-Sportfest 2014 ausgeschrieben.

     
Im Spielebereich tut sich sehr wenig. Da kann ich aber den TV 

Berkenbaum erwähnen, der sich im Prellballbereich mit großem Erfolg 
stark engagiert.  

       
Am 1. März 1991 habe ich das Amt des Gauoberturnwartes anlässlich des 

Gauturntages übernommen und würde im Jahr 2015 auf eine Tätigkeit 
von 25 Jahren zurückblicken, wenn ich nicht im Jahr 2000 diese Tätigkeit 

für 2 Jahre unterbrochen hätte. Nun ist aber der Zeitpunkt gekommen, da 
ich mich aus diesem Amt verabschiede.Mir hat es immer sehr viel Spaß 

gemacht, sonst wäre ich nicht so lange diesem Amt verwachsen 
geblieben. Habe Freundschaften geschlossen, versucht, allen gerecht zu 

werden, habe aber auch selbst viel gelernt, es hat mein Leben bereichert. 
       

Dieser Abschied aus dem Amt der Gauoberturnwartin ist nun endgültig, 

jedoch werde ich als Seniorenbeauftragte in diesem Fachbereich erhalten 
bleiben.  "Niemals geht man so ganz"     

       
Worte von "Gotthold Ephraim Lessing", die ich seiner Zeit in meinem 

ersten Bericht zum Besten gab, setze ich nun in meine letzten 
Aufzeichnungen:  

       
 Der Langsamste, der sein Ziel nicht aus den Augen verliert, 

 geht immer noch geschwinder, als der ohne Ziel umherirrt. 
 

 
TOP 6c Bericht des Kassenwartes 

 
Liebe Turnschwestern, liebe Turnbrüder,   

Der Prozess des Mitgliederverlustes ist erst einmal gestoppt. Wir haben 

auf Gaubasis einen leichten Zuwachs.    
Unsere Mitgliederzahlen sind gestiegen von 18714 in 2012 auf 18843 in 

2013 (ein Plus von 129), dann von 18843 gesunken auf 18815 im Jahr 
2014  (ein Minus von 28) Insgesamt ein Plus  von 101 Mitgliedern. 

 
Der Volmebezirk, gleichzeitig auch der größte Bezirk mit ca. 65 % aller 

Mitglieder, stieg von 12044 Mitgl. auf 12449 Mitgl. Er hatte einen Zuwachs 
von 405 Mitgliedern.  

 
Der Lennebezirk entwickelte sich in der Anzahl seiner Mitglieder weiter ins 

Negative. Er fiel von 6670 Mitgl. auf 6366 Mitgl.  und somit ein Minus von 
304 Mitgl. 

Ich möchte diese Zahlen nicht weiter kommentieren. Eine Aufstellung über 
die Entwicklung der Mitgliederzahlen der einzelnen Vereine findet Ihr in 

unserem Gauturntagsheft.  



 
 

 

Ich komme nun zu den Kassenberichten der Jahre 2013 und 2014 

 

Jahresabschluss 2013 

 

Einnahmen lt. Haushaltsplan                        €61.900,00 

tatsächliche Einnahmen lt. G u V - Rechnung      € 64.181,96 
Mehrbetrag der Einnahmen                               €   2.281,96 

Ausgaben lt. Haushaltsplan                               € 61.900,00 
tatsächliche Ausgaben lt. G u V - Rechnung        € 62.689,32 

Mehrbetrag der Ausgaben                                 €      789,32 
Begründung:  

Ab 2013 haben wir wieder Startgelder für Wettkämpfe und sonstige 

Veranstaltungen berechnet.  
Veranstaltungen wie „Kinderturnen on Tour“ oder die „Seniorenfreizeit in 

Oberwerries“ haben einige Zahlen des Haushaltsplanes gegenüber des 
Termins der Erstellung gravierend verändert.  

Ansonsten sind es immer die Kleinigkeiten, die sich aber übers Jahr 
gerechnet natürlich auch summieren. 

Den tatsächlichen Einnahmen in Höhe von € 64.181,96 stehen Ausgaben 
in Höhe von € 62.689,32 gegenüber, so dass ein Überschuss von € 

1.492,64 ausgewiesen wurde. 
Kassenbestand am 01.01.2013                       € 25.391,96 

Kassenbestand am 31.12.2013                       € 26.884,60  
Plus          am 31.12.2013                              €   1.492,64 

                                                           =========== 
Lehrgänge haben wir für insgesamt € 1682,00 durchgeführt. Der WTB 

übernimmt keine Kosten mehr für Lehrgänge.  

Insgesamt haben wir € 188.599,66 in 696 Vorgängen verbucht. 

Jahresabschluss 2014  
 

Einnahmen lt. Haushaltsplan                    € 61.900,00 

tatsächliche Einnahmen lt. G u V Rechnung     € 64.432,81 

Plus        Einnahmen                                     €   2.532,81 
   

Ausgaben lt. Haushaltsplan                           € 61.900,00 

tatsächliche Ausgaben lt. G u V Rechnung      € 62.371,23 
Mehrbetrag     Ausgaben                              €      471,23 

 



 
 

 

Den tatsächlichen Einnahmen in Höhe von € 64.432,81 stehen Ausgaben 

in Höhe von € 62.371,23 gegenüber, so dass ein Überschuss von € 
2.061,58 ausgewiesen werden konnte. 

 
Kassenbestand am 01.01.2014                      € 26.884,60 

Kassenbestand am 31.12.2014                      € 28.946,18 

Plus           m 31.12.2014                      €   2.061,58                                             

  

Lehrgänge haben wir für insgesamt € 3.663,33 durchgeführt.    
Insgesamt haben wir € 215.320,98 in 632 Vorgängen verbucht. 

 
TOP 7 Prüfungsbericht 

 
Die Rechnungsprüfer Nadine Ruckert und Brigitte Grüber-Koch prüften den 

Bericht des Kassenwartes für die Jahre 2013 und 2014 und befanden ihn 
für einwandfrei. Das Gremium entlastet daraufhin den Kassenwart und 

Vorstand einstimmig. 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 



 
 

 

TOP 8 Haushaltsplan 2015/2016 

 
Der Haushaltsplan für die Jahre 2015 und 2016 liegt euch gedruckt vor. 

Ich habe die Zahlen entsprechend der Vorjahre nur leicht geändert. 
Einen solchen Haushaltsplan aufzustellen ist die eine Seite, einen 

Haushaltsplan mit Leben zu füllen, ist die andere Seite. 
Das Aufstellen haben wir gemacht, ihn mit Leben füllen, dass ist eure 

Aufgabe. 
Hervorzuhebende Einnahmen, wie Ausgaben sind nicht geplant bzw. 

ersichtlich. 
Nach der Präsentation der Zahlen durch Helmut werden die 

Haushaltszahlen von der Versammlung einstimmig angenommen und der 
Vorstand somit entlastet. 

 
TOP 9 Wahlen gem. LVG-Satzung 

 

Wolfgang Knorn aus der Versammlung übernimmt die Wahlleitung. 
 

TOP 9a Wahl des Vorstandes 
 

TOP 9a1 Wahl des 1. Vorsitzenden 
 

Ohne Gegenkandidaten wird Thorsten vorgeschlagen. Seiner Wahl stimmt 
das Gremium zu 100% zu. 

 
TOP 9a2 Wahl des Oberturnwartes 

 
Als Nachfolger von Eva Gobrecht wird Dagmar Gödde als Oberturnwartin 

vorgeschlagen. Sie wird mit einer Enthaltung als Oberturnwartin gewählt.  
 

Eva Gobrecht wird somit nach einer Tätigkeit als Oberturnwartin von ca. 

23 Jahren verabschiedet. Da sie schon alle erdenklichen Ehrungen 
erhalten hat, erhält sie als Dankeschön einen Gutschein über ein 

Wellnesswochenende.  
 

In Zukunft werden in dieser Funktion nicht mehr der Fachwart Tanz und 
Gymnastik und dessen Kampfrichter in einer Person zusammengefasst 

sein: Sinja und Silke Kruska übernehmen das Amt des Tanz und 
Gymnastik-Fachwartes; Michael Wiek das des Kampfrichterwartes für Tanz 

und Gymnastik. 
 

TOP 9a3 Wahl des Pressewartes 
 

In Abwesenheit wird Wesley Baankreis einstimmig in seinem Amt 
bestätigt. 

 



 
 

 

 

TOP 9a4 Gau-Ehrenrat 
 

Neu für den Gauehrenrat wird Wolfgang Knorn vorgeschlagen und 
anschließend einstimmig von der Versammlung gewählt.  

 
TOP 9b Kassenprüfer 

 
Als neue Kassenprüfer werden Christine Brinkmann und Friedhelm 

Fernholz vorgeschlagen und einstimmig bestätigt. 
 

TOP 10 Anträge gem. §4 und §6 der LVG-Satzung 
 

Es liegen keine Anträge aus der Versammlung vor.  
 

TOP 11 Lehrgänge/Veranstaltungen 

 
Dagmar Gödde weist auf das Hallensportfest des Lenne-Bezirkes am 19. 

April und dessen Bezirksturnfestes am 29.September hin. Außerdem 
finden am 9. Mai, 13. September und 29. November der zweite bis vierte 

Tag der Gaupokalliga statt und die Herbstwettkämpfe der Turnerinnen am 
13. September.  

 
Renate Friedrichs erklärt, dass an den beiden letzten Wochenenden des 

Augustes der LVG einen Basislehrgang zur Erreichung des Übungsleiter C-
Scheines in Lüdenscheid in der Turnhalle der Pestalozzi-Schule 

veranstaltet.  
Am 19. September findet eine Weiterbildung mit acht Lerneinheiten zum 

Thema Kinderturnen in Plettenberg-Böddinghausen statt. 
 

Top 12 Vergabe des Gauturntages 2017 

 
Der 1. Vorsitzende des TV Rönkhausen schlägt seinen Verein als 

austragenden Verein des Gauturntages für 2017 vor. Sein Vorschlag wird 
einstimmig angenommen. 

 
TOP 13 Verschiedenes  

 
Helmut Trimpop wird ohne Gegenstimmen als Ehrenmitglied des LVG’s 

ernannt.  
 

 
 

……………………………………………………..            …………………………………………………… 
1. Vorsitzender                                  Geschäftsführerin 

 



 
 

 

Zur Wahl auf dem Gauturntag 2017 stehen folgende 
Personen: 
 

 

Gau-Vorstand 

 

Lehrbeauftragte für Aus- 

und Weiterbildung ________________ 4 Jahre 

 

 

Geschäftsführer/in ________________ 4 Jahre 

 

 

Kassiererin  ________________ 4 Jahre 
 

 

 

 

 
 
 

Kassenprüfer (für Brigitte Grüber-Koch) ________      4 Jahre 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Dagmar Gödde, Oberturnwartin,  
 
Wieder sind zwei Sportjahre wie im Flug vergangen, für uns jedoch - Gott sei Dank - 
ohne Krisen, Zusammenbrüche und negative Schlagzeilen. 
Für mich ist es nun Zeit Bericht über zwei sehr erfolgreiche Jahre zu erstatten – 
übrigens mein erster Bericht als Oberturnwartin.  
 
Habe ich doch ein großes Erbe angetreten und versucht in die Fußstapfen von Eva 
zutreten.  
 
Was brachten uns die Jahre 2015 und 2016: ein sehr harmonisches Landesturnfest 
2015 in unserem Nachbar-Gau Siegerland, bei herrlichen Wetter. Siegen war für 
unsere Turnerinnen und Turner ein perfekter Gastgeber. Sehr erfolgreich kehrten die 
240 Teilnehmerinnen und Teilnehmer unseres Gaues aus Siegen zurück. 
 
Im letzten Jahr konnten wir in Kierspe ein wirklich schönes Gauturnfest feiern. Als 
Gastgeber war der Kiersper TV einfach spitze. Sie hatte sogar den Wettergott an 
ihrer Seite. Eine erfreuliche Zahl von 494 Teilnehmer und sehr, sehr vielen 
Zuschauern, hat das Turnfest zu einem Höhepunkt des Jahres gemacht. 
 
Erfreulich ist die Tatsache, dass für die zurückgetretene Gaukunstturnwartin Marie 
Eicker schnell ein Nachfolger gefunden werden konnte, der die Arbeit mit Freude und 
Erfolg weiterführt. Wir bedanken uns bei Marie, die ihr Amt aus gesundheitlichen 
Gründen zur Verfügung stellte, für die Mitarbeit und begrüßen Gerhard Garske in 
unseren Reihen. 
 
Die Berichte unserer Fachwarte zeugen von der Arbeit der vergangenen zwei Jahre 
und spiegeln die Übungsarbeit in den Vereinen des Lenne-Volme-Turngaues wieder. 
In allen Fachbereichen fanden Wettkämpfe der verschiedenen Sportarten statt und 
die Zahl an Lehrgängen in unserem Gau kann sich sehen lassen. 
 
Ohne die zahlreichen Fachwarte, Helfer/innen, und die Vereine die Wettkämpfe 
ausrichten könnten so viele Veranstaltungen nicht durchgeführt werden. 
 
Auf diesem Wege möchte ich mich bei denen bedanken, die unsere Arbeit auf 
Turngauebene unterstützen und hoffen für die nächsten Jahre auf weiterhin gut 
Zusammenarbeit. 
 
Plettenberg, 28.02.17 

 
 
 
 
 
 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Eckhard Matzner, Fachwart Leistungsturnen, 
männlich 
 
Nach wie vor wird im Lenne-Volme-Turngau Gerätturnen männlich 
betrieben. Die Schar der Aktiven ist aber nach wie vor „übersichtlich“, 
scheinbar wird nur noch in den drei Vereinen TV Jahn Plettenberg, TSV 
Kierspe und TV Friesen Lüdenscheid mit Schülern und Jugendlichen 
geturnt. 
 
Einziger, dafür aber fester Bestandteil der Wettkämpfe auf Gauebene ist 
die Gau-Pokal-Liga mit vier Terminen im Jahr. 
Natürlich wurde aber auch am Gau-Turnfest 2016 in Kierspe und am 
Landesturnfest 2015 in Siegen teilgenommen. 
 
Darüber hinaus sind der TSV Kierspe und der TV Jahn Plettenberg mit 
Mannschaften im Ligabetrieb auf WTB-Ebene aktiv. Kierspe 1 turnt in 
der Oberliga, Plettenberg in der Verbandsliga und Kierspe 2 in der 
Landesliga. 
Die Turner aus Plettenberg sind zudem stets im Mehrkampf, besonders 
bei den Jahn-Mehrkämpfen mit dabei und dabei erfolgreich bis auf 
Bundesebene. 
 
 
Eckhard Matzner 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Andrea Matzner, Fachwartin Allgemeines Turnen, 
weiblich 

 

Das Geräteturnen weiblich wird im Lenne-Volme-Turngau betrieben.  
Geturnt wird noch in den Vereinen des Tus Neuenrade, TV Jahn Plettenberg, TV Friesen, 
Tus Jahn Ole, Tus Grünewald, Schalksmühler TV und TSV Kierspe. 
 
Beim Lenne-Volme-Turnfest am 21./22. Mai ´16 in Kierspe, wurden die Frühlingswettkämpfe 
mit integriert. Doch da die Grundschulen im Kreis einen Wettkampf im Singen hatten, waren 
die Teilnehmerzahlen daher niedriger wie üblich.  
 
In Lüdenscheid fanden die Gaumannnschaftswettkämpfe statt wo sich 74 Teilnehmer 
gemeldet hatten und in Plettenberg zu den Herbstwettkämpfen hatten sich gerade mal 59 
Teilnehmer gemeldet.  
Die Volme-Bezirks-Mannschaftswettkämpfe fanden in Schalksmühle statt. Da sich der Lenne-
Bezirk so wie der Volme-Bezirk sich in diesem Jahr auflöst, haben wir im Volme Bezirk 
beschlossen, diesen Wettkampf unter dem Namen Volme-Cup weiter zu führen. 
 
Unsere Termine für das Jahr 2017 
  
30.04.17 Frühlingswettkämpfe in Plettenberg 
16.09.17 Herbstwettkämpfe in Kierspe 
14.10.17 Volme-Cup in Schalksmühle 
02.12.17 Gaumannschaftswettkämpfe in Lüdenscheid 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Renate Friedrichs, Lehrbeauftragte für Aus- und 
Weiterbildung 

 
2015 
15. September  
Gymwelttag in Lüdenscheid 
42 Teilnehmer/innen in 12 Arbeitskreisen 
Referentinnen: Katrin Gleitze, Julia Holzrichter, Ingrid Deimel, Monika 
Sonntag, Diana Wiesmann, Gabis Isenberg, Wiebke Schandelle 
 
19. September  
Kinderturntag in Plettenberg 
19 Teilnehmer/innen 
Referentinnen: Sina Seibt und Jennifer Cormann 
 
12. November 
Jahresabschlusslehrgang in Lüdenscheid 
30 Teilnehmer/innen 
Referentinnen:  
Gabi Isenberg und Wiebke Schandelle 
 
2016 
27. August 
Workshop „Drums Alive“ in Lüdenscheid 
16 Teilnehmer/innen 
Referentinnen: Gabi Isenberg und Liz Striewe 
 
27. August bis 27. November 
Übungsleiterausbildung im Kinderturnen 120 LE 
Organisiert, leider ausgefallen mangels Masse 
  
3./4. September 
Übungsleiterfortbildung mit 15 LE 
Organisiert, leider ausgefallen mangels Masse 
 
12. November 
Jahresabschlusslehrgang in Lüdenscheid 
28 Teilnehmer/innen 
Referentin: Katrin Gleitze 



 
 

 

 

Jahresbericht 2015/2016 Sigrid Götz, Fachwartin Gesundheit und Sport 

 

In den beiden vergangenen Jahren haben im Gesundheitssport die folgenden Lehrgänge 

stattgefunden: 

2015 

28.2.2015 Gaulehrgang für Übungsleiter/innen und Helfer/innen von Fitness- und 

Gesundheitssportgruppen für Frauen und Männer 

 

Fitmix mit Step und Hanteln, Ref.: Sportwissenschaftlerin Julia Holzrichter 

 

Anspannen und Entspannen im ¾ Takt, Ref.: Heidi Backhaus 

Der Lehrgang war mit 26 Teilnehmern gut besucht. 

 

Dezentrale WTB-Lehrgänge: 

 

25.4.2015 Step Aerobic zum Kennenlernen, Ref.:Andrea Wüste 

26.4.2015 Zirkeltrainung, Ref.: Anna Voß 

 

Die Lehrgänge waren mit 11 bzw. 15 Teilnehmern mäßig besucht. Möglicher Grund war das 

Landesturnfest in Siegen, das viele Fortbildungsmöglichkeiten bot. 

 

2016 

16.4.2016 Gaulehrgang für Übungsleiter/ innen und Helfer/innen von Fitness- und 

Gesundheitssportgruppen für Frauen und Männer 

 

Fit Mix mit Musik und Kleingeräten 

Relaxing mit Mix aus Pilates und Yoga 

 

Ref.: Sportwissenschaftlerin Julia Holzrichter 

 

Der Lehrgang war mit 23 Teilnehmern gut besucht. 

 

Dezentrale WTB-Lehrgänge: 

23.4.2016 Faszien und Dehnen – was ist so neu daran? Ref.: Kirsten Prinz-Greiling 

24.4.2016 Krafttraining mit dem eigenen Körpergewicht Ref.: Anna Voß 

 

Beide Lehrgänge waren mit über 20 Teilnehmern ausgebucht, es bestanden zudem 

Wartelisten. 

Die WTB-Lehrgänge werden zur Verlängerung der Übungsleiterscheine anerkannt. 

 

Ich war mit den Lehrgängen und der Nachfrage gut zufrieden. Allerdings melden sich nach 

wie vor kaum Männer zu den Fortbildungen. Die Anzahl der teilnehmenden Vereine aus dem 

Turngau ist sehr gering. Die Teilnahme aus den engagierten Vereinen ist aber beständig, es 

kommen sehr viele Übungsleiterinnen ganz regelmäßig jedes Jahr. 

 

Mit freundlichen Grüßen Sigrid Götz 

 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Gerhard Garske, Fachwart Leistungsturnen, weiblich  

 

Für das weibliche Kunstturnen hatten wir 2016 drei Gauligawettkämpfe und die 

Gaukunstturnmeisterschaften. 

Die 2013 bei uns eingeführte Gauliga ist ein stabiles Wettkampfprogramm mit drei Terminen. 

Ausrichtende Vereine sind der TSV Kierspe, der Schalksmühler TV und der TuS Grünewald. 

2016 traten der TSV Kierspe und der Schalksmühler TV mit jeweils 2 Mannschaften und der 

TuS Grünewald sowie TV Jahn Plettenberg mit je einer Mannschaft an. 

Neben dem Aspekt, die beste Vereinsmannschaft zu finden geht es dabei immer auch um den 

Aufstieg in die WTB-Landesliga 2. 2016 qualifizierte sich der Schalksmühler TV als 

Gauligasieger für diesen Aufstiegswettkampf. Einen Platz in der Landesliga 2 zu erreichen 

war aber aussichtslos. Das lag an den gnadenlosen Spielregeln der WTB-Liga: Die NRW-Liga 

hatte sich aufgelöst und die 4 Plätze, die die dortigen WTB-Vereine nun in der Oberliga 

beanspruchten, wurden durch alle Ligen nach unten verschoben, so dass beim Auf-

stiegswettkampf zur Landesliga 2 nur 2 Plätze für 14 Kandidaten-Vereine übrigblieben. Selbst 

der TSV Kierspe – bisher in der Landesliga 2 – kam dabei nur auf Platz 3 und ist somit 

abgestiegen. Einziger LVG-Verein in der WTB-Liga ist 2017 der Schalksmühler TV in der 

Landesliga 1. 

Bei den Gaukunstturnmeisterschaften im Dezember traten 23 Turnerinnen in 7 Altersklassen 

an. Geturnt wurde wie in der Gauliga das Wettkampfprogramm LK2, diesmal allerdings nach 

DTB-Version (und nicht nach WTB-Liga-Regelungen). Die Leistungen konnten sich durchaus 

sehen lassen, allerdings scheint die Anforderung LK2 für die beiden unteren Altersklassen 

etwas hoch. Im nächsten Jahr wird dort LK3 angesetzt. 

Eine ganz besondere Frage bei Kürwettkämpfen ist immer die nach Kampfrichtern. Es hat 

geklappt, die Wettkämpfe ließen sich so einrichten, dass sie nicht unmäßig lang dauerten. 

Aber unsere Situation ist alles andere als komfortabel. Allerdings stehen wir damit nicht allein 

da; manch ein Verein im WTB kann bei Wettkämpfen nicht antreten, weil er die 

Kampfrichteranforderung bei der Meldung nicht erfüllen kann. Im Gau ist uns nicht damit 

gedient, Vereine nicht starten zu lassen, die zu wenig Kampfrichter mitbringen, aber die 

Ausbildung von Kürkampfrichtern hat zentrale Bedeutung. 

Neben der Durchführung von Wettkämpfen ist mir für unser Kunstturnen die Qualität des 

Trainings besonders wichtig. Dazu ist eine Trainer-Fortbildung im Mai geplant, die ganz 

bewusst auf Inhalte zielt, die an der bisherigen Obergrenze der Leistung unserer Turnerinnen 

liegen. Natürlich ist auch die Schulung von Trainingsnachwuchs wünschenswert, aber das 

kann eher aus dem in den Vereinen vorhandenen Potential kommen. Ein Ansatz dazu wären 

gemeinsame Trainingseinheiten der Gauvereine mit ihren besonders guten Turnerinnen, der 

natürlich auch dem Erfahrungsaustausch unter den Trainer dienen würde. 

Ich bedanke mich für die Unterstützung des Gau-Vorstandes und für die gute Zusammenarbeit 

mit den beteiligten Vereinen. 

 
 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

Jahresbericht 2015/2016 Sinja Kruska, Fachwartin Gymnastik 

 

Juli 2015: Lenne-Volme-Cup (Gymnastik-P-Stufen, Gymnastik und Tanz, DTB-Dance) 

 

Am 21.06.15 fand der 12. Lenne-Volme-Dance-Cup und der 4. Lenne-Volme Gymnastik und 

Tanz-Wettkampf im Sportzentrum Rothenstein in Meinerzhagen statt. Ausrichter war in 

diesem Jahr der TuS Meinerzhagen. Der Wettkampftag startete mit dem Gymnastik-P-

Stufen-Wettkampf, an dem Gymnastinnen der DJK Eintracht Lüdenscheid und des TuS 

Meinerzhagen teilnahmen. Dieser war als Synchronwettkampf ausgeschrieben, d. h. zwei 

Gymnastinnen turnten gleichzeitig dieselbe Übung. Die Synchronität ist auch ein 

Bewertungskriterium. Beim anschließenden Dance-Cup wurden bunte und vielfältige Tänze 

von Gruppen aus verschiedenen westfälischen Vereinen präsentiert. Zum Schluss fand der 

Wettkampf im Bereich Gymnastik und Tanz statt, an dem – wie bei den P-Stufen – Gruppen 

der DJK Eintracht Lüdenscheid und des TuS Meinerzhagen teilnahmen. 

 

September 2015: Gymnastikabzeichen (Lehre und Abnahme) in Lüdenscheid 

Am 06.09.15 fand der zweite Lehrgang zur Lehre und Abnahme des Gymnastikabzeichens 

statt. Ca. 6 Teilnehmerinnen fanden den Weg in die Turnhalle der Knapperschule, um an dem 

von Eva Gobrecht und Sinja Kruska geleiteten Lehrgang teilzunehmen. Alle haben ihr 

Gymnastikabzeichen erworben. 

 

März 2016: Gymnastikabzeichen (Lehre und Abnahme) in Lüdenscheid 

Am 01.03.16 fand der Lehrgang zur Lehre und Abnahme des Gymnastikabzeichens in der 

Turnhalle der Pestalozzi-Schule in Lüdenscheid statt. Ca. 30 Teilnehmerinnen und Teilnehmer 

nahmen an dem Lehrgang teil. Sie konnten mit den Handgeräten Ball, Band, Reifen, Keulen, 

Seil, Gymnastikstab und Medizinball Übungen erlernen. Um das Gymnastikabzeichen zu 

bestehen, mussten vier der Übungen in guter Ausführung vor den Prüferinnen Lara 

Wengenroth und Sinja Kruska gezeigt werden. 

 

Mai 2016: Gymnastik, Gymnastik und Tanz und DTB-Dance im Rahmen des Lenne-Volme-

Turnfests 

Die Lenne-Volme-Wettkämpfe im Bereich Gymnastik und Tanz, DTB-Dance und Gymnastik-P-

Stufen fanden am 21.05.16 im Rahmen des Lenne-Volme-Turnfests statt. Im Bereich der 

Gymnastik-P-Stufen, die als Synchronwettkampf ausgeschrieben waren, nahmen wie im 

vorherigen Jahr Gymnastinnen der DJK Eintracht Lüdenscheid und des TuS Meinerzhagen teil. 

Besonders im Bereich der jüngeren Gymnastinnen (Jahrgang 2007 und jünger) gab es viele 

Teilnehmerinnen. Beim Wettkampf DTB-Dance waren die Teilnehmerzahlen am höchsten. 

Zwei Mäuse-Gruppen, zehn Kinder-Mannschaften, insgesamt zwölf Mannschaften im 

Jugendbereich und drei 18+ Gruppen zeigten ihre aktuellen Darbietungen.  

 

 

 

 



 
 

 

September 2016: Gymnastikabzeichen (Lehre und Abnahme) in Meinerzhagen 

 

Am 03.09.16 fand der zweite Lehrgang zur Lehre und Abnahme des Gymnastikabzeichens im 

Jahr 2016 statt. Fünf Teilnehmerinnen nahmen an dem Lehrgang, der in Meinerzhagen 

stattfand, teil und konnten die Prüfung, die von Sinja Kruska abgenommen wurde, 

erfolgreich absolvieren. 

 

 

Termine 2017: 

 

29.04.17: Gymnastikabzeichen (Lehre und Abnahme) in Lüdenscheid 

 

Frühsommer 2017 (genauer Termin steht noch nicht fest): Lenne-Volme-Cup (P-Stufen, 

Gymnastik und Tanz, DTB-Dance) 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

Jahresbericht 2015/2016, Petra Rosenbach, Kampfrichterwartin Turnen, 

weiblich 

 

Wettkämpfe: 

 

Für die Wettkämpfe im Bereich Gerätturnen/ weiblich in den beiden 

vergangenen zwei Jahren war ich für den Einsatz der Karis verantwortlich. 

 

Es fanden in jedem Jahr die Frühlingswettkämpfe, Herbstwettkämpfe und die 

Gaumannschaftsmeisterschaften statt. Zu den Einzelwettkämpfen wurden P-

Stufen und LK-(KM)- Übungen ausgeschrieben. Die Teilnehmerzahle ging im 

Vergleich zur vergangenen Periode leicht zurück. Wobei die Zahl der Kari- 

Einsätze gleich blieb. 

Die Einteilung der Gau-Kunsturnmeisterschaften und der drei Liga-Wettkämpfe 

wurden von Celine Machelett und in 2016 von Gerhard Garske durchgeführt. 

Weiterhin haben Elena Hesse, Rebekka Großpietsch und neu, Mirjam Küper 

vom STV die Prüfung für die WTB-Lizenz für den LK-Bereich bestanden.  

Ohne sie wäre das Werten für diesen Bereich (Meisterschaften und Liga) nicht 

möglich. 

 

Lehrgänge: 

 

2015 fanden 2 P-Stufenlehrgänge in Kierspe statt, und ein LK-Lehrgang, an dem 

Celine und Rebekka das Neueste aus den LK-Stufen referierten. Die Teilnahme 

an allen Lehrgängen war recht dünn und lässt noch viel Platz nach oben offen.  

2016 fand nur ein LK-Lehrgang statt. Hier referierte Rebekka Großpietsch und 

konnte kompetent das Neueste bzw. Änderungen im LK-Bereich vermitteln. Zu 

diesem Lehrgang waren 12 TN anwesend.  

Die recht magere Teilnahme an den Lehrgängen, finde ich sehr schade. Es ist 

wichtig, dass zur Wertschätzung der Turnerin eine kompetente und faire 

Wertung als Kampfrichter abgegeben wird. Dieses Fachwissen lernt man u.a. 

auf den Kampfrichterlehrgängen.  

 

Für das Jahr 2017 sind die üblichen Wettkämpfe in Plettenberg/ 

Frühjahrswettkampf, in Kierspe Herbstwettkampf und in Lüdenscheid die 

Gaumannschaftskämpfe in gehabter Form geplant. Auch versuche ich nach 

Terminabsprache für 2017 2-3 Lehrgänge anzubieten. 

 

 

 



 
 

 

 

 

 
Bericht 2015 / 2016 Rainer Rosga, Fachwart für Schneesport  
 
 
In unserem Lenne-Volme-Turngau sind die Schneesportler eine kleine Gruppe 
und die letzten Winter 2014-15 und 2015-16 zeigten sich nicht immer von der 
prachtvollen weißen Seite. Somit sind die Aktivitäten in freier Natur 
eingeschränkt und zum großen Teil auf die Berge in den Alpen angewiesen. 
 
Auch hat sich das Sportbild verändert, zu dem „Weißen Sport“ gehören neben 
dem Skifahren im Alpinbereich auch andere Aktivitäten, wie der Nordische 
Skilauf, Snowboard fahren, Telemarken, Schneeschuhwandern und im Sommer 
Inliner fahren,…) 
 
 
In den letzten Novemberwochen 2015 und 2016 trafen sich die Skifahrer des 
Rheinischen und Westfälischen Turnerbundes zu einer Schneesportfreizeit auf 
dem Stubaier Gletscher. Hierbei sind die Schneesportler unseres Gaues 
vertreten. Man findet sie im Gästekurs und in der IVSI-Übungsleiter Ski / Trainer 
C, Natursport Winter Fortbildung wieder. 
  
In Kooperation mit dem Rheinisch-Westfälischen Turnerbund und unserm Gau 
fand im Januar 2015 wieder der Familienskitag in Altastenberg statt. Die 
Dorfhalle war hierfür angemietet und „Jung und Alt“ hatten bei Kaiserwetter und 
genügend Schnee einen lehrreichen Ski-  und Snowboardtag mit unseren Ski- 
und Snowboardlehrern. Von den ca. 50 Schneesportlern waren wieder TN aus 
unserm Gau vertreten, insbesondere aus der Lenneschiene. 
Der Familienskitag 2016 musste leider abgesagt werden, Regen und zu wenig 
Schnee. 
 
Einen neue Trainer C, Breitensport Fitness und Gesundheit, Natursport Winter / 
IVSI Übungsleiter Ski können wir in unserm Gau begrüßen und eine neue 
Trainerin C. Natursport Winter wird Ostern 2017 ihre Ausbildung abschließen. 
Sie wollen ihren Verein bei den nächsten Skifreizeiten als Skilehrer 
unterstützen. 
 
Mit der Hoffnung, auf eine ausreichende Schneelage in unseren heimischen 
Bergen, geben wir den Schneesport nicht auf, um wieder ausgiebig Wintersport 
treiben zu können. 
 
Reiner Rosga 

 



 
 

 

 



 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



 
 

 

 
 



 
 

 

 
 

 


